

ENTRE LA HISTORIA Y EL OLVIDO: PERSPECTIVAS SOBRE EL GENOCIDIO EN RWANDA

CURSO VÍA STREAMING

Fecha: viernes 02, 09, 16 y 23 de mayo de 2025.

Horario: De 14:00 a 15:50 Hrs.

Perfil de público al que va dirigido: Público interesado en el tema, público en general.

Entrada libre. Cupo limitado.

Mtra. Elena Ibarra

Mexicana, internacionalista y humanista, cuenta con más de dos décadas de experiencia profesional en diversos sectores, en particular, la docencia y estudios sobre el Continente Africano. Desde 2014 es docente a nivel superior en la Universidad La Salle México y desde 2023, docente en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM y en la ahora, Universidad Nacional Rosario Castellanos. Asimismo, se desempeñó como docente en la Universidad del Valle de México (UVM) campus San Rafael y Campus Marina. Integrante del "Laboratorio de Investigación en Literatura y culturas del océano y catástrofes" del Departamento de Artes Integradas-Universidad de Playa Ancha, Chile.

Entre sus temas de interés se encuentran la difusión de la historia y del conocimiento de África en México, la democratización del conocimiento, los conflictos africanos, los movimientos sociales, la historia del tiempo presente, la cultura y el análisis de la realidad nacional e internacional desde un enfoque crítico, constructivo y humanista.

Dr. Ricardo Mendoza

Es Doctor en Estudios Latinoamericanos por la UNAM, además de haber obtenido el grado de Licenciado en Economía en la misma Institución y cursar la Especialización en Finanzas Públicas en el Instituto Nacional de Administración Pública (INAP). Laboró por más de treinta años en la Secretaría de Relaciones Exteriores, en áreas relacionadas con temas económicos bilaterales y multilaterales, en particular vinculados con la región latinoamericana y caribeña, y colaboró como Consultor Individual del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).



Ha participado como ponente en diferentes eventos tanto de carácter oficial como académico, además de contar con experiencia como docente por más de dieciocho años. Sus áreas de especialidad son: integración económica regional; relaciones económicas de México con el exterior; economía de América Latina y el Caribe; tratados y organismos económicos internacionales, así como perspectiva de género.

Objetivos de aprendizaje

El 25 de mayo es el Día Internacional para África, ocasión para abordar temas para su comprensión y aprendizaje. En dicho marco, el curso tiene como propósito abordar la actualidad política de algunos países de África Subsahariana que comparten territorio en la llamada Franja del Sahel. Asimismo, conocer aspectos actuales de la política de algunos países en América Latina y el Caribe con el objetivo de que las personas interesadas actualicen sus conocimientos sobre ambas regiones para tener un panorama amplio del acontecer internacional.

Sesión 1. El Sahel: entre la sequía, los golpes de Estado y el terrorismo. Elena Ibarra

Se expondrán los aspectos más importantes de las condiciones que enfrenta la población que habita en la franja del Sahel, misma que cruza el continente africano de Oriente a Occidente y cuyos países que la integran han registrado cambios geopolíticos significativos en los últimos meses.

Sesión 2. Cine-comentado.

Se proyectarán algunas escenas de la película para ser comentadas durante la sesión. La actividad tiene como objetivo visibilizar el genocidio rwandés y reflexionar sobre las narrativas culturales occidentales sobre el tema y el continente africano.

Se recomienda a las personas interesadas ver la película antes de la sesión. DISPARANDO A PERROS 2005 película basada en hechos reales. Link para visualización de la película: <https://www.youtube.com/watch?v=2NodNk9-HiE>



Sesión 3. Integración en América Latina y el Caribe y África. Dr. Ricardo Mendoza.

Reflexionar acerca de la importancia de la integración entre países y sobre las posibilidades de llevarla adelante entre naciones latinoamericanas y caribeñas y naciones africanas.

Sesión 4. Círculo de lectura de literatura africana. Elena Ibarra

Lectura y reflexiones sobre el texto: Todo se desmorona de Chinua Achebe. Nació en Nigeria y es considerado como el padre de la literatura africana moderna y la referencia primera de los estudios poscoloniales. (Debolsillo, 2012).

Nota: El acceso al texto se facilitará en las sesiones presenciales. Si bien se recomienda leer el texto previamente, tomar notas y párrafos que quisieras compartir en la sesión, siempre serán bienvenidas todas las personas interesadas aún sin haber leído previamente.

Referencias consultadas

Altuna, G. (17 de julio de 2024). La reconfiguración de las estructuras de seguridad en el Sahel: fracaso del enfoque Occidental, cambio de socios y turbulencias en el horizonte, Real Instituto El Cano, en: <https://www.realinstitutoelcano.org/analisis/la-reconfiguracion-de-las-estructuras-de-seguridad-en-el-sahel-fracaso-del-enfoque-occidental-cambio-de-socios-y-turbulencias-en-el-horizonte/>

Naranjo, J. (16 de marzo de 2024). El Sahel se convierte en el epicentro del terrorismo mundial, El País, en: <https://elpais.com/internacional/2024-03-17/el-sahel-se-convierte-en-el-epicentro-del-terrorismo-mundial.html>

ONU (2024). África. Repositorio del Consejo de Seguridad, en: <https://main.un.org/securitycouncil/es/content/repertoire/africa#cat36>

ONU (2024). América. Repositorio del Consejo de Seguridad, en: <https://main.un.org/securitycouncil/es/content/repertoire/americas>

s.a. (2024). América Latina y el Caribe : panorama general. Banco Mundial, en: <https://www.bancomundial.org/es/region/lac/overview>



s.a. (2024). Amenaza terrorista y acción de Francia en el Sahel, Gobierno de Francia, en: <https://www.diplomatie.gouv.fr/es/politica-externor/seguridad-desarme-y-no-proliferacion/terrorismo-accion-internacional-de-francia/amenaza-terrorista-y-accion-de-francia-en-el-sahel/>

s.a. (27 de diciembre de 2023). Los retos políticos de América Latina en 2024, DW, en: <https://www.dw.com/es/los-retos-pol%C3%ADticos-de-am%C3%A9rica-latina-en-2024/a-67726107>

Zehorai, I. (04 enero 2018). Las 10 organizaciones terroristas con más dinero en el mundo, Forbes, en: <https://www.forbes.com.mx/estas-son-las-organizaciones-terroristas-mas-adineradas-del-mundo/>

Se entrega constancia de participación con el 80% de asistencia



IMPORTANTE

Te invitamos a leer las siguientes **políticas de funcionamiento**, las cuales te ayudarán a tener una mejor estancia dentro del Centro Educativo:

1. Todas nuestras actividades son gratuitas.
2. Tu inscripción tiene fines informativos, con ella podrás recibir: nuestro boletín mensual, avisos de las actividades e invitaciones a eventos especiales.
3. Tu inscripción **NO ASEGURA TU LUGAR**. Es importante conectarse con el tiempo que consideres necesario para alcanzar el lugar. Recuerda que todos nuestros cursos tienen un cupo limitado de 500 asistentes.
4. Las inscripciones sólo se harán a través de la página web de Zoom. No se tramitarán inscripciones por otro medio (correo electrónico, teléfono, redes sociales o físicamente en el Centro).
5. Para obtener la constancia de participación es obligatorio cubrir el 80% de asistencias de los cursos de cuatro sesiones; para cursos de tres sesiones debes cubrir el 100%. No aplica para conferencias o actividades únicas. Las constancias se enviarán de manera digital al concluir todas las actividades del mes.
6. La única forma de comprobar que tomaste una sesión, es mantenerse en la sesión por lo menos 60 minutos. No podrán justificarse las asistencias con apuntes, fotografías o referencias de otras personas.
7. En caso de conectarse más de una persona desde el mismo dispositivo, tendrán que escribir directamente a centroeducativo@myt.org.mx

